

trésor perdu, puis retrouvé, dans des circonstances qui relèvent plus du roman que de l'histoire. Les journaux ont répandu la nouvelle aux quatre coins du monde ; mais la primeur vient de l'*Avvenire di Bologna*, journal catholique dont le service d'informations est très bien fait, et qui en a donné des preuves lors de l'assassinat Bonmartini. C'est lui qui a mis le tribunal sur la bonne piste et a donné la physionomie la plus exacte, la plus complète de ce grand drame passionnel, qui restera une des causes célèbres de l'Italie. D'autres journaux ont suivi l'*Avvenire di Bologna*, mais ce sont des journaux dits libéraux qui ne brillent point par la sûreté de leurs informations Vaticanes.

— En deux mois, une somme de 29 millions aurait disparu du Vatican dans les derniers mois du pontificat de Léon XIII. Cette somme aurait été rendue il y a quelques jours ; la personne à laquelle le pape l'avait confiée ne devant la restituer que quatre mois après l'élévation du nouveau Pontife. Et comme un bonheur ne vient jamais seul, on aurait trouvé dans une cachette de la bibliothèque privée du Souverain-Pontife une somme de 9 millions en or, l'anneau du sultan et un autre petit sac rempli d'or. On le voit nous sommes en plein récit des *Mille et une nuits*. Mais qu'y a-t-il de vrai ? Car, suivant le proverbe, il n'y a pas de feu sans fumée ; et le roman cache et dissimule toujours une histoire vraie.

— Toutefois si j'ai pu raconter le roman, s'il est aisé de mettre en pleine lumière les faussetés qu'il renferme, il est bien plus difficile de dire le vrai qui peut être caché sous ce vêtement mensonger et trompeur. On ne voit pas, par exemple, Léon XIII cacher 9 millions en or, c'est-à-dire 3,000 kilogs de métal cubant 150 litres, dans un *petit sac* et le mettre dans une armoire en sapin qui ne fléchit point sous ce poids. On ne voit pas Mgr Marzolini rapporter sous son bras un poids de 20 kilogs au minimum représentant les titres de rentes que l'on restituait au Saint-Siège ; encore pour cela faudrait-il admettre que toutes les coupures étaient de 1,000 francs de rente. On ne